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不问事、不管事、不惹事
1993 年 3 月 31 日，万里从全国人大常委会委员

长的岗位上退了下来，淡出了人们的视线。万里年近

90岁时，读书、看报还不戴老花镜；走路很快，不用拐

杖，也不用人搀扶；和别人谈话，思维敏捷，一语中的。

万伯翱回忆，父亲不止一次说：“不在其位，不谋

其政。对我来说，不问事、不管事、不惹事，就是对当

权责任领导的有力支持。”因此，万里给自己作了三条

具体规定：不参加剪彩、奠基等公务活动；不再担任名

誉职务；不写序言不题词。

1993年9月，第七届全国运动会在北京隆重开幕，

大会组委会一如既往地给万里送去了主席台上的票和

请柬，但他没有出席。万伯翱说：“后来电视上没有父

亲的画面，还引来很多猜测，以为父亲身体不好等等。

其实那天，他和一些朋友去北京平谷县农村了。”

万伯翱介绍，父亲退休后生活很有规律，每天午

饭后要睡上一觉，一般两点钟起床去参加体育活动。

每周打三四次桥牌，两次网球，偶尔打一次高尔夫球。

万里长子回忆父亲的退休生活
三条戒律：不问事不管事不惹事

1962年秋日的一个傍晚，北京东城区
演乐胡同一个小四合院，万里的家中，聚齐
了全家老小八口人。气氛显得颇为严肃，每
个人都沉着脸，万里七十多岁的老母亲还时
不时发出抽泣声。

万里打破了沉寂。他看向儿子，说：“我
是一名共产党员，我并不是不爱你。爱自己
的孩子看怎么个爱法，是娇生惯养，把他放在
暖房里头，还是让他到风雨中去锻炼，去吃
苦？我还是决定送你到农业第一线去锻炼！”

这一年，万里18岁的长子万伯翱刚刚高
中毕业，时任北京市委书记处书记、北京市第
一副市长的万里，决定送他下乡锻炼，遭到全
家人的反对。万里特别召开家庭会议，将全
家老老小小召集起来，给他们做思想工作。

万伯翱回忆当时的情景，每一个细节他
都记忆犹新。他说，父亲之所以作出这个决
定，一个深层的原因，是他对农民、对农村有
一种天然的感情。“父亲还认为，年轻一代必
须要到风雨中和艰苦的环境中去锻炼。”

对农民
有一种天然的情感

“父亲 1916 年出生在山东东平、泰山

脚下一个贫苦的农民家庭。这里曾因《水

浒传》名扬天下。当时，爷爷因为家里穷

去当了兵，是阎锡山的部下，在临汾战役

打日本人时牺牲。父亲正在曲阜师范学

校读书，突然有一天，有人通知他这个还

没成年的孩子去收尸，父亲深受刺激。这

些特殊的经历，也塑造了父亲坚强独立的

性格。”万伯翱说。

万里 1936 年加入中国共产党。青年

时代，他就以读书为掩护，组织学生运

动，反抗日本侵略者，20 岁出头就当上了

地委书记，成为“冀鲁豫的三大才子之

一”。万伯翱说，解放后，虽然父亲的官

职越来越高，但他一生都忘不了自己是

贫民的儿子。

上世纪 60 年代初，中国刚刚走出 3 年

自然灾害，处于经济恢复期。国家号召大

办农业，万里响应国家号召，将长子万伯

翱送往河南省黄泛区农场劳动锻炼。万

伯翱成为首都干部子弟下乡支援农村建

设的第一人。

“父亲决定的事情，没有人能改变。奶

奶最终也只能冲父亲喊一句：‘把你的皮大

衣给他带上！别把他冻坏了！”万伯翱感

慨，即便是这个要求，父亲也没答应。父亲

笑着对老母亲说：“不能给。一毛钱也不要

给他。你知道，就是要让他自力更生。不

过，这个月的伙食费可以带着。”沉思片刻，

他又说：“钱是不能给的。但是要看书和

报，可以给。爸爸大力支持！”

万里又郑重地对万伯翱提出要求：

“不要总想着回来，你要想逃跑是不行的，

除非你逃到海外去，我管不着；否则你就

算逃跑回到这个家的门口，我也不会让你

进的！”

自从万伯翱去了农场，从 1962 年到

1966 年，万里共给他写了十七八封信，是

给5个子女中写信最多的。“父亲开始是担

心我动摇，担心我当逃兵，因为那时的艰苦

谁都知道。但后来他在信中更多的是关心

当地农民的情况，每次写信必问农民的生

产和生活。”

1984年12月31日，万里在天津网球馆

万里夫妇和孙女

2003年第六届中国新闻界网球邀请赛9月4日在北京结束，万里
出席闭幕式并为获胜选手颁奖

2008年12月，万里92岁生日，安徽企业家代表万良向万里汇报
改革开放30年的成绩

网球带来的快乐
万里对网球运动的痴迷程度，怎么形容都不过分。

他认为，这些运动是他生命的本钱，是他长寿的秘方。

他90岁以前，喜欢跟不同的人切磋。只要听说谁

网球打得好，他都要挑战一下。这两年女子网球和桥

牌都登上国际舞台，并取得较好的成绩，万里对此大为

赞赏。假如他再年轻几岁，肯定还要跟人比试比试。

万里热爱网球，也爱看比赛。对于世界四大网球

公开赛，他如数家珍。自电视台开始转播以来，万里

是逢场必看。有时候因为时差的影响或正好赶上吃

饭，都会影响到他观看比赛，那他就遗憾透了。他宁

戒饭也不戒网球。万里的夫人对网球知之甚少，每逢

有比赛，总因为催促吃饭惹出意见互相抬杠。

万里第一次到现场看比赛是上世纪90年代退休

以后，那时国际网球中心刚刚建成。当时是两岸的网

球赛事，台湾的运动员实力相对强一些，比大陆的打

得好。万里说，这也难怪，因为他们经常有机会与其

他国家运动员交流。这场比赛打得很激烈，老人家兴

奋劲儿就别提了。

万里对自己有这两个爱好非常得意。他常说，我

能打牌说明我的脑子好；我能打球说明我的身体好。

在我们看来，这两项不仅是1+1=2的关系。一个是智

力体操，一个是身体的协调发力运动。这也是他健康

和长寿的秘诀。

综合《人民日报·海外版》、《环球人物》等报道


